



EL Mercurio 8.3.98 P. D17 AAE 7670

■ Cuentan Que

Punta Arenas y los Menéndez

El encuentro fue allí, en la ciudad más austral del mundo, a tres mil kilómetros de Santiago y a dos horas y media en avión, de la Antártida. Poco más de 200 descendientes de José Menéndez y Menéndez, el pionero asturiano de Punta Arenas, se fotografiaron bajo el monumento a Magallanes, eje de la plaza y donación suya.

Eran parte de la progenie de 790 Menéndez, que descienden del primer don José, y se distribuyeron entre Chile y la Argentina, países que fueron escenario de la vida y actividad del fundador. Menos eran los habitantes de Punta Arenas cuando llegó en 1875 el fundador de la familia a la colonia penal, que estaba compuesta por 200 reclusos, otro tanto de guardianes y oficiales públicos y no más de 300 habitantes de a pie, como el asturiano.

En la plaza todo evocaba la estampa del homenajeado: su casa, hoy Club Militar, en donde hubo un cónclave familiar; la de Mauricio Braun, su yerno, hoy museo; la de su consuegro, José Montes, sede de la alcaldía; la de Sara Braun, Club de la Unión.

Enrique Campos Menéndez —nieta de don José y Premio Nacional de Literatura— evocó, en el gran banquete, la historia del fundador. Glosando temas de su gran novela, "Los pioneros", trazó el periplo del muchacho que salió a los 14 años de Asturias: La Habana, Buenos Aires. Se detuvo en el momento decisivo en el que, luego del motín de Cambiazo, su mujer, María Behety, que había perdido en él una hija y una pierna, lo incita a quedarse. 30 años después lo llamaban "el rey de la Patagonia", cuando poseía un millón de ovejas, haciendas a uno y otro lado de la frontera, una gran compañía naviera y la Sociedad Ballenera de Magallanes, que llegó a instalarse en la isla Decepción, en la Antártida.

A la cita de Punta Arenas vinieron de todas las generaciones: nietos, bisnietos, tataranietos, chicos. Hubo misa en la catedral, con homilía del obispo Tomás González, y donación de juegos infantiles a la ciudad, con presencia del alcalde. Pero, sobre todo, se trató de una evocación familiar, un viaje hacia el pasado, hecho presente en la larga familia que une a Chile y a Argentina, y que es parte de nuestra magnífica y esencial ciudad austral. ■



Punta Arenas y los Menéndez [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Punta Arenas y los Menéndez [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)